

LA PATRIA

PERIODICO INDEPENDIENTE

Año I

Quito, Febrero 13 de 1902.

Nº 41

ACREDITADO ALMACEN

DE

VICENTE URRUTIA & C.

Carrera de García Moreno, casa número 50, letras C. D., acaban de llegar los siguientes

ARTICULOS:

Agua de Florida, en cuartas de botella, Aguardiente de uva, Alpista, Aguarrás, Bacalao con espinas y sin espinas, Canela, Cervezas, "Schrodgers" marca estrella, "Cristianía" y "Niña", Cognacs Martel V.S.O. *** y*, "Galilito", "Bolívar" y también cognac en frascos, Champagne "Mousseux", en medias botellas, Espermas imperiales de una, dos, y cuatro en libra, Excusados de loza, Fierro en varillas, Galletas, marca "Lu Lu", "Nantes", "de Champagne, (Olibet), Madera, Naranja, Limón, Cacao, y Rhum, en medias cajas", Ginebra, Harina del Norte, Jamones, Licores "La Benedictine", "El Padre Kerman", "Bardinet", Lamparitas para mesas, Maizena, Maquereaux en aceite, mantequilla y vino blanco, Petits pois finos Té en botes $\frac{1}{2}$ y 1 libra,

Tacitas de loza para café, Tirabusones y sacacorchos, Vinos de California en barriles y botellas, Vinos españoles, id. id. Vinos en cajas: blanco, "Haut Sauternes", tintos, "Lamarque" y "Margaux". Además ha llegado un gran surtido de artículos para carnaval, como son: bombas, torpedos, serpentinatas, confetis, chisguetes, etc., etc.

SE ACERCA EL CARNAVAL

A la Librería Americana han llegado ya bombas de caucho, serpentinatas, confetis, torpedos y demás artículos para el juego decente del carnaval.

LA AURORA

Carrera de Guayaquil, Nº Letras E, F, G, ¡ACABAN DE LLEGAR!

Vestidos para niños y niñas, Calzado, Camisas y Cuellos, Medias y Calcetines, Brocado de seda para muebles, Tarjetas para bautismo, felicitación primera misa y primera comunión, Platos para adornos de paredes, Tiras bordadas finas, Encajes, grecas, pasamanerías, ruches, Aplicaciones para vestidos, Telas de seda, negras y de colores, Ponchos de algodón y de lana, Coronas fúnebres, Lanas y Merinos de colores, Agua de Kananga, legítima, Paraguas, Sombrillas y Bastones, Sombreros para Señoras y niños, Máquinas de coser "Domestic B."

COMPANÍA DE TRANSPORTE

Hace sus viajes á Ambato los lunes, miércoles y sábados, regresando los lunes, miércoles y sábados, en carruajes, modelo que obtuvo el primer premio en la última Exposición de París, por su solidez, finura y más condiciones propias para viajar, con seguridad y sin accidentes como lo acreditan más de treinta años que cuenta de existencia, sin haber sufrido jamás ningún contratiempo notable en su servicio.

Tiene además, previo aviso anticipado, carruajes expresos hasta Cajabamba y Chuquipuyo, sólidos, cómodos y apropiados para nuestros caminos.

La oficina está situada en la plaza Sucre, Hotel Francia, Nº 49.

DANIEL HIDALGO C.

ABOGADO

Ha abierto su estudio en la casa Nº 23, Carrera de Oímedo.

3 v.

Se arrienda un cómodo departamento en la Carrera de Rocafuerte, casa Nº 64, frente al Carmen Alto.

Se vende con todos sus semovientes el fundo "Bella Vista", situado en la parroquia de Tumbaco. La persona que interese puede hablar con el Sr. Dr. D. Alejandro Carrera, en la Curia Metropolitana.

EN EL ALMACEN

DEL SR. D. JUAN F. GAME

Carrera de Sucre, casa de las Schoritas, Cornejos, tiendas, letras A, B, se venden los siguientes artículos:

Cognacs "El Gallito," "Martel" * y ** Landau file ** y fine Champagne, Cervezas "Hammonia," "Cazador," "Cometa" y "Chivo" en botellas dobles y medias, Gran Chartreuse y Petit Chartreuse, Vino Vermouth le, fino, Vinos españoles y de California en barriles y en cajas, Vinos "Bordeaux" franceses y de California en barriles y en cajas, Vinos blancos y para consagrar, Champagne "Montebello" y "Mero cr." Dulces y Conservas francesas y americanas, Fierro esmaltado, Muebles de Viena, Papel tapiz, papel de escribir en Bloks, sobres, Valdes de sise, guallrapas y foguetes, Platos ordinarios y de porcelana finos, Clavo de olor, canela fina, cera de castilla, Corchos, alpista, mimbres, escobas y palas, Corcós y frutas en jugo, figuras de porcelana, Genger Ale, kola y papel de imprenta, etc

EN LA LIBRERIA AMERICANA

ALMACEN DEL SR. DR. URRUTIA
Se venden los dos primeros tomos de los

ESTUDIOS

EL CODIGO CIVIL CHILENO

FOR
LUIS F. BORJA

El precio de ambos volúmenes son ocho sucres; pero las personas que hubieren adquirido el primer tomo publicado en Quito, pueden, devolviéndolo, comprar en seis sucres los dos tomos.

L. GOUIN

SUCESOR DE L. GOUIN Y C^{IA}

CASA ESTABLECIDA EN 1860

Recibe constantemente. Paños, Casimires, Cheviots, Merinos negros y de colores, Franelas, Lanillas, Mantas negras y de colores en lana y algodón. Buratos, Paño-merino, Rucelas, Tripes afelpados de lana y de algodón, Terciopelos de seda, de lana y algodón, y otras telas para forro de muebles, Sombreros, Medias, Camisas, Camisetas y Calzoncillos, Sanas, Ruanes, Madapolanes, Driles, Panillas, Toallas, Zarazas, Mantelería, Paraguas de seda y algodón. Peluches, rasos, rasetes, raso maravilloso, crespones, tules, blondas y encajes de seda, cuellos y puños de capa triple de lino, corbatas, guantes de cabritilla, seda y lana. Satines, etc.

Libros en blanco y multitud de otros artículos de usual importancia.

¡ACUDID! TODO A PRECIOS INFIMOS

LA PATRIA

QUITO, FEBRERO 13 DE 1903

SERVICIO DEL CABLE

Secretario chileno

WASHINGTON Febrero 4. —El Sr. Infante Encargado de Negocios de Chile en esta, ha recibido el nombramiento de Secretario de la Legación chilena en Buenos Aires con el propósito de elevarle muy pronto al rango de Ministro en Bolivia. Este nombramiento es debido al reconocimiento de los buenos servicios prestados a Chile, por Infante, en Washington.

Probabilidades de un ataque á Panamá

WASHINGTON Febrero 7. —Confirme al itinerario aprobado por el Secretario de Marina, Mr. Long, la escuadra del Atlántico del Norte irá dentro de poco á hacer una visita al puerto de Cartajena, en Colombia. Long, declaró hoy que el Gobierno no tiene intención de enviar la escuadra á Colón; pues, las últimas noticias recibidas de los comandantes navales americanos en Colón y Panamá demuestran poca probabilidad de un ataque á cualquiera de las dos ciudades, por los revolucionarios; y, en caso de realizarse las fuerzas de desembarco de que disponen el "Filadelfia" y el "Marrietta" serían suficientes para resguardar los intereses americanos en aquellos lugares.

Muerte de un Cardenal

ROMA, Febrero 7.—Ha fallecido hoy el Cardenal Ciasca, nacido en 1835 y elevado al rango cardenalicio en Junio de 1899.

Catástrofe

BUENOS AIRES Febrero 7.—Un aluvión cerca de la estación de San Gerónimo, ferrocarril central, destruyó por completo todos los edificios y arrasó todas las haciendas en una extensión de varios kilómetros. Huvo pérdida de numerosas vidas.

Acovanzados para Chile

BUENOS AIRES Febrero 7.—Aquí se averigua la verdad que tenga la noticia de que Chile ha mandado construir en los astilleros de Cramp, en Filadelfia, dos acorazados de 12.500 toneladas, y se piden detalles sobre la construcción de dichos buques.

Revolución venezolana

TRINIDAD Febrero 7.—Los revolucionarios radicados en la frontera colombiana han invadido el distrito del Táchira venezolano, donde han recibido armas y parque del buque revolucionario que se encuentra en aguas venezolanas.

WILHELMSTADT Febrero 7.—El vapor revolucionario "Libertador" que se creyó ya bía sido echado á pique por una cañonera venezolana, mientras estaba componiéndose en un puerto de Colombia, ha sido avistado anoche á la altura de esta isla y también á la de Curazao. Se comunicó con tierra á las 4 de la mañana y después salió con rumbo desconocido.

Canal de Panamá

WASHINGTON Febrero 8.—El Contraalmirante Walker, Jefe de la comisión interoceánica, presentó hoy su informe al Comité interoceánico. Otro de los miembros de la comisión dará su informe ante el mismo Comité, pasado mañana. Según Walker las razones que indujeron á la Comisión á cambiar de opinión recomendando la vía de Panamá por la de Nicaragua, fueron las siguientes: 1º Por ser más corta que ésta; 2º Por poseer menos curvas y ser la que tiene más saúves. Walker concluyó con las siguientes palabras: "Nosotros meramente recomendamos la vía de Panamá como practicable y fácil, con lo cual queremos decir que la juzgamos practicable desde el punto de la ingeniería, y fácil desde el punto de vista de las negociaciones diplomáticas."

Derrota de fuerzas venezolanas

PURETO ESPAÑA, Febrero 7.—Las tropas venezolanas enviadas á dispersar á los revolucionarios en la vecindad de la Guaira, se han retirado en malas condiciones al Campamento, después de haber sufrido numerosas pérdidas entre muertos y heridos.

General boer

WASHINGTON, Febrero 7.—El General Pearson ha elevado una solicitud al Presidente Roosevelt, solicitando permiso para llevar la guerra boer al estado de Luisiana y atacar á los soldados ingleses, que afirma Pearson, se ocupan en reclutar gente para servicio en Sud Africa, compra caballos, mulas y parque para el ejército inglés. Se asegura que Pearson ha levantado, organizado y equipado fuerzas para verificar ataque solicitado.

Epidemia de viruela

LONDRES, Febrero 8.—En vista de la propagación de viruelas, la población de Londres acude, en número inmenso, á las oficinas de las compañías de seguros á asegurar sus vidas con motivo de la epidemia. Jamás ha habido tanta abundancia de pólizas de vida como ahora, por el temor general ocasionado por la epidemia.

Buques á pique

LONDRES, Febrero 8.—El buque carbonero "Poplar" al entrar hoy en el dique chocó en el río Támesis, con el vapor "Mogador" en vias al Exterior y con el carbonero "Agile". Los tres buques se fueron á pique salvándose las tripulaciones.

CARTAS PATRIÓTICAS

II

Quito, 14 de Febrero de 1902.

Al Excmo. Gral. Presidente de la República.

Presente.

Excmo. Señor:

Creo que no os cansaría disgusto mi primera carta. Si habeis figurado alguna ocasión en las huestes de los oprimidos, comprenderéis cuánto valen la independencia de carácter y la rectitud de intenciones. "La boca que proclama la verdad y de la justicia, no es, no puede ser nunca, mirada con horror y recelo en ningún pueblo culto". No lleveis, pues, á mal que un joven alee su débil pero desinteresada voz, y continúe haciéndoos reflexiones justas, verdaderas y examinadas al bien del pueblo ecuatoriano.

Cuando subisteis al Capitolio, entre el incienso de los ministeriales, las vórnias de los indiferentes, los hurras de los acanallados y el contento de los desertores de la causa popular; prometisteis solemnemente dirigir á la nación por la ruta de la felicidad, respetando sus leyes y las libertades públicas. La imprenta es una de éstas, Señor General; ella es la base de la libertad política y civil; ella constituye uno de los hermosos dogmas del sistema republicano. Por ella han combatido, sin tregua ni descanso, los atletas de esa doctrina, tan sarsandada en nuestros días, que se llama *liberalismo*. . . Vos, como liberal, estáis en la obligación de respetarla y garantirla á fin de que rompa el cordel que le apretó la garganta en el memorable periodo de don Eloy Alfaro. La América sabe el número de atentados cometidos al respecto por ese ineficaz gobernante: no censintais que aquellos se repitan en vuestra administración; por el contrario, dejad que los escritores públicos hagan saber al país el mal que se le hace ó el bien que deja de hacersele.

Y ya que os he tocado este punto, dícese con insistencia que el Gobierno trata de fletar plumarios para que incensien. No caigais, General, en la manía de vuestro antecesor. Basta ya de esas inmundas producciones que han salido por más de seis años de las prensas nacionales á escandalizar á la sociedad. Un Gobierno debe recomendarse por sus actos: debe ser circunspecto y digno y no descender á la arena á luchar con los gladiadores.

Urge, así mismo, que hagais desapa-

recer de las regiones oficiales el espionaje. Jamás la Policía ha espiado las palabras, los gestos y las miradas con más desvergüenza y desano como en la época actual. La delación y el espionaje han corrompido á las masas, han dado márgen al chisme vergonzoso, han perseguido la inocencia y han sembrado la desconfianza entre los asociados. En nombre del decoro y de la civilización, que desparezca, Señor, este medio inmoral del que se sirven únicamente los Gobiernos que ambicionan vivir fuera de la ley y de la dignidad.

Os habeis hecho acreedor á la estima de vuestros conciudadanos, si impedís el despilfarró de las rentas nacionales. "El tesoro, dice un chileno ilustre, es el corazón del Estado" Manejad, Señor, con honradez acrisolada la Hacienda pública: no permitáis que ella sea el patrimonio de unos pocos; condenad el agio y el infame peculado. Más tarde os hablaremos detenidamente sobre breves materia tan importante.

Talvez, nos diréis, lo que nos han dicho ya, por disculparos, serviles partidarios vuestros: que todavía no es fácil implantar las reformas saludables que nos permitimos indicaros. ¡Ah, Excmo. Señor! Más de cinco meses llevais de gobernarnos en paz y sosiego, y cómo que era ya tiempo de ejecutar algún levantado pensamiento, y regenerarnos en la atmósfera de buenas y generosas ideas.

Mas en esto, ni pensamos, ni se intenta siquiera.

El cáncer de la corrupción nos devora, y el aliento de la inmoralidad nos apesta.

¿O pensáis que es política muy previsora, política de humanidad, aprovecharse del cansancio y la falta de fe de algunos hombres políticos, halagar las ambiciones de otros, juntar á los inhábiles en derredor vuestro, y ofreciendo, y nada más que ofreciendo conduciéndolos á la República á la cima del progreso, *gobiernando tranquilamente sin llevar, mientras tanto, a la práctica los principios republicanos?*

Os engañais, Señor General: en un mar tan pacífico no es posible que lleve la nave á seguro puerto.

Ni es esta la *tolerancia* que conviene á la ventura de la Patria.

No, Señor General: el remedio á nuestros males, está exclusivamente en un cambio absoluto de conducta. Alejense de vuestra casa los cortesanos, huyan los sicarios del *puñal de la salud*, límpienselas oficinas de tanto sombrero personage, y empróndase con seriedad en la reconstrucción de la República. Fuera de este sendero no hay no puede haber, sino dos abismos: la anarquía el uno, y el otro no menos aborrecible, la degeneración y el envilecimiento.

Resolviese, pues, Señor General; reempláense vuestros Ministros á entrar de lleno por este camino; cumplan el más sagrado de sus deberes: respeten la Constitución y leyes del Estado, para que esta infortunada República, "heroica por sus sacrificios, sublime por su paciencia, abra su corazón á la esperanza" y se prometa homs de calma y dicha en vuestra administración.

Soy del Señor General, su atto-compañero.

VICENTE NIETO O.

EL PACIFICO

Hermosa sobre manera se ofrecía á mis ojos esta que llaman "Perla del Pacífico" en la noche del 16 de Julio. Las innumerables luces de gas se reflejaban sobre las ondas del río en dilatada extensión. La grata frescura de la brisa del mar mitigaba los ardores y las fatigas que me habían abruma-

do durante el día. Me hallaba á bordo del vapor "Perú" de la Compañía Inglesa, y después de breves momentos me alejaria de las queridas playas de mi tierra. El estridente crugido de las cadenas, las campanadas, el silbido del pito, el rumor de las olas y aquel desagradable olorillo del humo del carbón mezclado con el sordo movimiento de las máquinas, todo anunciaba la proximidad de nuestra partida. En efecto: la comba proa del navio rompió un hondo surco de espuma, y por una ilusión óptica, fácil de comprender, la línea de luces de la ciudad de Guayaquil huía de mi vista formando ondulantes reflejos en el agua.

El 17 al amanecer salí de mi camarote y observé que la nave lineaba el áncora cerca de una poblacioncita de Paná. Durante las primeras horas del día costeamos parte del litoral ecuatoriano: dejamos á nuestra derecha la isla de "La Plata", y describiendo una lijera curva de Oriente á Occidente, nos introdujimos en alta mar.

Héme pues, amigos míos, engolfado en esta vastísima llanura del Grande Océano: por todas partes un limite que se resiste á ser sondado por la mirada del hombre; limite infinito, noble imagen de la Infinita Grandeza, cuyo Sérse ha residido y se resistirá siem pre á ser comprendido en su esencia por la limitada inteligencia humana. Para mayor majestad la bruma envuelve al mar en medio de sombra y de misterio. ¡Oh sublime inmensidad! ¡Oh profundos arcanos por donde navega el alma considerando tales infinitas grandezas! ¡Oh poder soberano de Dios, principio único y solitario fin de toda grandeza! Los días, los meses, los años, los siglos huyen en su presencia con mayor claridad que á mis ojos estas olas que impelidas por sí mismas permanecen en incesante movimiento, desde que fueron incubadas por el Espíritu divino en el principio de los tiempos, y permanecen de igual manera hasta que se puzca consentirlas ó destruir las á ese mismo Espíritu creador y conservador de sus criaturas.

Amigos míos, cuando allá en las remotas breñas de mis queridas montañas os acordéis de mí haciendo reminiscencias de nuestras conversaciones, qué pensaréis de mí? Creeréis acaso que soy feliz, y que vivo disfrutando de placeres nunca soñados por la imaginación? Ah! indefinible tristeza se apoderó de mi corazón desde el momento en que este palacio de hierro y de madera fabricado, me arrancó de las costas de mi patria; desde que ví que en lejana perspectiva se hundía en el confin del mar la oscura franja de la costa, hasta este instante en que os dirijo estas pobres líneas.

La tristeza del mar me abruma: por todas partes un círculo convexo de olas verdinegras; por todas partes la soledad y el vacío: vacío el espacio, vacía la inmensidad, y profundo como el mar, mi corazón vacío. . . .

He dirigido una mirada en torno mío y he descubierto que entre las personas que me rodean á bordo se hallan dos distinguidos caballeros guayaquileños, de uno de los cuales voy á ser por segunda vez compañero de viaje. Muchas otras personas de distintas nacionalidades se encuentran dentro de mi barco. Por lo pronto, voy observando que algunas entre ellas, á pesar del esplendor de su fausto, pertenecen al vulgo de los simples mortales. Hallan en la mesa el lugar de sus más grandes delicias y quieren hacer consistir su superioridad en cierto afectado despotismo. A mí no se me da un bigo chumbo, de la preponderancia inequívoca de los opulentos.

Llámanme entre estos pasajeros la atención una niña norte americana, pelinegra y un tanto cuanto simpática; frisará en los quince mayos (por no decir abril) y revela alguna distinción tanto por la compostura de sus moda-

les como por la sencillez de su tocado. Vinja sola consignada por su padre al capitán del buque. No dejó de sorprenderme que viajara tan o ta esta graciosa criatura. No sé á puto fijo si sea un defecto ó una virtud esta costumbre americana.

Durante la noche del 19 al 20 disfrutábamos en el salón de la más amena reunión de damas y caballeros, cuando de aquí que de pronto comienza á soplar con rula violencia en dirección N.N.O. el viento: rechinan los vidrios del salón. Escúdense fuertemente las lonas, escárrrese con disimulo el primer piloto, inquietanse las señoras y se turba en fin nuestro entré tenimiento por el sordo mugido de las olas. Era tal el impulso del viento que al dirigirme á mi camarote tuve de sostenerme en el pasamano para no ser derribado por aquel. Encerrado en mi aposento no me preocupaba ya de la impresión general, antes como que me sentía participando por concomitancia de la impabibilidad inglesa, confiaba mi suerte, primero en manos de la Providencia y después en la pericia del nombre británico, bajo cuyo estandarte navego resigado en medio de los peligros.

Aborto contemplaba el reflejo de la blanca espuma en el fondo oscuro de las olas, cuando una enorme reventó junto á la ventana de mi camarote ad viriéndome mi impregnación y privándome de este sublime espectáculo. Fue empero aplacándose la tormenta, cesó de rebramar el viento, y el sueño, este dulce paréntesis de las inquietudes de los hombres, cerró mis ojos al són de las murmurantes olas. ¿A dónde despertaría mañana? ¿Pasaría de éstas á las insosdables llanuras de la eternidad? ¿Quién sabe! Pero el 19 amaneció tranquilo el mar; mas no creáis que en lo sucesivo me fué de su pórtila calma, amigos míos. A eso de las dos de la tarde se nubló nuevamente el horizonte por su lado Norte que era aquel del derrotero que seguíamos. Esperaba que se repitiera el sublime cuadro de la vispera, y me picaba la curiosidad de ver más claro ascender la nave por sobre montes de espuma.

El 20 de Julio, fecha memorable de la independencia colombiana, arribamos á Panamá entrando al golfo por el lado Occidental y por frente á una isla llamada Taboga. Panamá vista de lejos es fea, pero recorridola por dentro es más repugnante todavía. Ciudad sucia, da alungo á una población en fuerte repulsiva; chinos, negros y cuervos son los pobladores de esta ciudad importante de Colombia. He observado, sin embargo, que concurren al parque llamado de "La Catedral" algunas abigarradas bellezas femeninas. Hay algún movimiento comercial, pero se ha suspendido de súbito á causa de cierto motin revolucionario. He oído que han tratado de asesinar al capitán del puerto los revolucionarios del istmo.

La iglesia Catedral, interiormente muy aseada, no encierra en sí nada notable; sólo es digna de leerse la siguiente inscripción de un sepulcro de mármol que se halla en la nave izquierda del templo, y la cual la copio literalmente para que hagáis vosotros vuestras apreciaciones:

"ERNESTO Y MARIA RICE
satisfechos niños, rayando apenas en la pubertad, murieron, el primero en 1864 y la segunda en 1865 en los Estados Unidos del Norte. Su bella, bondadosa y tierna madre (aquí el nombre) no pudiendo sobrevivir al dolor de semejante pérdida voló á ellos el 29 de Octubre de 1866 y los tomó en su regazo para dormir juntos los tres el dulce sueño de la inocencia y del amor".
La fachada de la Catedral está adornada, aun que sin belleza alguna, de muchísimas conchas de perla.
—He aquí cuanto puedo referiros hasta hoy de la primera jornada de mi viaje. Debo no obstante confesaros que en estos ardientes climas tropicales lle

ga á faltarle á la inteligencia el pensamiento. Luego los mosquitos, las hormigas y otros bichos lo tienen á uno mortificando. Pero amanecerá Dios y sabremos lo que El disponga de nosotros
Gabriel Uda.

CRONICA

Calendario

Jueves 13.—San Benigno mártir, Estrofi-na y Catalina de Ricos, virgenes.
Viernes 14.—Antonieta.—La Corona de España. Nuestro Señor, santos Valentin, Esteban obispo y Juan B. de la Concep.
Se declara á la ciudad de Quito muy noble y muy leal, por real cédula, y se le concede escudo de armas en 1550.

FALLECIMIENTO.—Ha circularo la noticia de la muerte del Sr. Dr. José M. P. Casamayo. Con este motivo la prensa portaba los debidos artículos necrológicos.
Nos hemos acordado á algunos de sus distinguidos parientes, y nos han asegurado no tener datos ciertos sobre el particular.
Tan pronto como se satisficiera la triste nueva, nos ocupáremos de aquella personalidad política.

SERMON.—Ayer por la mañana, predicó en la Catedral el Señor doctor don Carlos María de la Torre, Secretario del Ino y Rno Sr. Arzobispo. La concurrencia fué numerosa, y el sermón muy aladado por personas que concien de la materia.
Ayer.—Con fecha 15 del mes de Enero último ha sido llamado al servicio de las armas, el teniente coronel Juan B. Marmol para desempeñar el 2.º Jefeatura de Cuartel de merillas" que actualmente se encuentra de guarnición en Buena.

Continúan las alzas.
SENTENCIA.—En la causa de la Tesorería fiscal de Esmeraldas, desde Enero hasta el 13 de Octubre 1892, á cargo de los Sres Félix Checa y Alejandro Ortiz; ha expedido una muy benévola y honrosa resolución el Sr. Jefe de la causa Sr. Ministro don José de Lapierre, ex- secretario de Estado del Jefe Supremo del 95 y actual avanzado de las grandes. ides.

Sign, sign, sentenciando, mi querido don José: algún día buenos jueces le sentenciaron á usted.
¿Que sea excmo.? Dios al señor responsable de esta capital al "Grito del Pueblo" lo siguiente:
"Hoy partió con dirección al Sur la familia del ex-Ministro Peralta, lo cual revela que este individuo ha tenido el acierto de no que- rer volver á recibir aquí nuevos agazgos populares.

¿A donde iráse pobre? En Cuzco la esperan con ilusión; en Guayaquil le reciben como á campo de letr; y, en Quito le tienen un sitio tan extraordinario, que el obligar á llegar custodiado por una escolta Su asegura que va á Alausi, de serovente de la Compañía del Rococronal, y que los yankees le pondrán en ... donde más convenga, una placida "Propiedad Norte-americana" á ver si de este modo le respalan.
Ojalá se nos fuera el otro Jefe Supremo de la República, el otro excmo. Ministro que tanto odia á Guayaquil; y que también más ha causado á la Nación entera; y urge que se vaya, para evitar que las malas lenguas digan que, tras de bastidores, sigue manejando la política".

Nosotros tambien hacemos la misma pregunta: ¿cuándo se irá ese señor? cuándo, cuándo, nos dejará en paz; ¿Que sea tandem.?

ELECCIONES

Muy acertado negocio hará quien compre unos terrenos situados en Cum bayá, de clima suave y que pertenezcan al Sr. Dr. Jenaro Ribadeneira G. Los interesados pueden hablar con la Sra. Mercedes Rojas v. de Rivadeneira en la casa N.º 18, de la carrera "García Moreno".
También se venden varias obras de Medicina y otras cosas.
Quito, Enero 11 de 1902.

PLETO.—El domingo, á eso de las dos de la tarde, nuestro repórter presencio uno entre el ex-gobernador de León, Dn. Francisco M. López y un joven vigilante. Se dijeron numerosas y sentis baladronadas. La causa? Hasta ahora no hemos podido averiguarla.
¡Viva el espiritismo!

CANJE.—Entre otros periódicos hemos recibido "El Obrero" N.º 45, que se publica eventualmente en la ciudad de Riobamba. Agradecemos el envío.

CALXAVAY.—Por fin la Policía Policial cumplió con su deber.
En ningún año, como en éste, se ha jugado el carnaval con más decencia y moderación.

Los polpos y sus amigos causi han desaparecido.
En cambio las flores, las bombas y las serpientes se han multiplicado.

El comiso de cascarones estuvo á la orden del día.
Por cierto que no han cascado las tablas, las quejas, las prisiones y las multas.
El señor comisario Gallegos ha hecho en agosto.
FOTOGRAFÍAS.—Hemos visto en la Agencia de "El Grito del Pueblo" exhibidas en lujosos marcos las fotografías del edificio, salones, talleres etc. de aquel popular periódico.
RENUNCIA.—No ha sido aceptada la que ha presentado el señor Gonzalo S. Cordova del puesto de Gobernador del Callao.
Después de los abusos cometidos en las últimas elecciones, era de esperar que el Gobierno, inspirándose en sentimientos de justicia, lo separara del cargo que tan inmerecidamente desempeña.
Sin duda, al Gobierno no le ha parecido conveniente tal renouación; y, *velis nolis*, contra la voluntad de los habitantes del Callao, quiere conservarlo en su cargo.
Cosas fealdes Oid, de progreso y libertad, que han irar en el aire y á las piedras murmurar.

PRIMERA AMONESTACION
La Agencia de Coches "Imperial", del Sr. Rafael M. Tovar, amonesta á sus deudores á fin de que, en el plazo de treinta días, contados desde la fecha, se dignen cancelar sus cuentas. Si no lo hacen, se publicarán sus nombres en este periódico.
BUENA MEMORIA.—Es la ordenada por el Señor Comisario Gallegos para que los muestros talleres juegan en las portadas sus nombres y los de los oficiales que trabajan con ellos.
Atiave tambien el ojo, señor Comisario, para cazar á los rateros que pululan en esta ciudad.
DEBROTA.—Acaba de sufrirla el pobre Dr. Peralta en el juicio de las minas de carbón entre la "Eonotopian Association" y el señor doctor Alberto Muñoz Venamza.
La Corte Superior del Azuay se ha puesto á la altura de su deber en este fallo.
No es esta la primera ocasión que aquel notable juriscónsulto derrota al infeliz ex-ministro de Culto.
Nuestros plácemes al doctor Venamza.
REGALO.—Solemos por "La Nación" de Guayaquil, correspondiente al 4 del actual, que el Excmo. Sr. Rieco ha obsequiado al General Plaza seis magníficas yeguas destinadas al carruaje presidencial.
Además el Presidente de Chile regala al del Ecuador, un magnifico caballo de guerra, mezclado raza inglesa y árabe, amestrado por un sargento de dragones, que le ha presentado como un espécimen de la caballería chilena.
Magnífico y estupendo regalo.
VIATO.—Ha partido para Ambato el señor doctor Víctor M. Pacheco. Se dice que ha sido llamado por el señor Bucheli, caballero que vive en esa ciudad, para encomendarle un pleito sobre aguas.
CIRCO.—Para esta noche se anuncia la tercera función de gala, en honor de las familias distinguidas de esta Capital.
Círonhan los programas respectivos.

LIBRADA.—Se encuentran en esta ciudad, representantes de Bahadour, los señores Octavio Izeta y Augusto N. Martínez.
También han llegado de Riobamba los señores César Cordova, Francisco Dávalos y Carlos D. Barreiro, á quienes saludamos cordialmente.

RICARDO B. ESPINOSA
OFRECE EN VENTA Á PRECIOS DE COSTO:
Bicicletas; Teléfonos superiores; Timbres eléctricos; Balancitas; Romanos de plataformas; Asadores de aves; Libros en blanco para contabilidad; Tinta fija y de copia, y algunos artículos más para escritorio.
Plaza Sucre (Santo Domingo), casa de la Sra. Dña. Marianna Aleazar viuda de García Moreno.
6 v.

NOTICIA.—Lecemos en un periódico que el señor Jarrín Zapata, Intendente accidental de Pichincha, ha ordenado se quiten los ordenanzas que tenía el ex-ministro Moncayo. Y los otros que, *diapne*, tiene zutando le quitará.
Temblico.—Anteayer por la madrugada dejé sentir uno tan ligero que apenas se hundió cuenta de él los moradores de esta pacífica población.
Si siquiera se oyeron las pliegarias de costumbre.
Oh, paz, ob, dulce paz, bendita sea!
FUNERALES DEL LIMO OBISPO MASSÍ.—El 17 del mes pasado por la mañana se efectuó el solemne funeral en la iglesia de los Dolores de Lima, para honrar los restos del Ilustre Obispo de Loja.
Asistió el Ilustre y Brno. Metropolitano Pontificado de todo el Venerable Capítulo. Las órdenes y congregaciones religiosas existentes en esa capital estuvieron representadas por copiosos. Un ecdécán de S. E. el Presidente

de la República arrastró el duelo, en unión del personal de la legación de España; asistió también el Excmo. señor Delegado Apostólico, los Ilmos. obispos Medina y Charpentier y un numeroso concurso de personas distinguidas de esa ciudad.
Antes de comenzar la misa, la comunidad del ardiendo en el interior del convento. Después fué sacado el cadáver procesionalmente á la iglesia, en donde tuvo lugar la misa pontifical oficiada, así mismo, por la comunidad, á cuyo término ocupó el púlpito el R. P. Zulaica, de la propia orden, y pronunció una brillante oración fúnebre presentada de relieve la hermosa figura del ilustre difunto. Empleó términos tan elocuentes que conmovió al auditorio. Concluida la oración se cantó el responso solemne y finalizado, el cadáver fué de nuevo conducido, procesionalmente, á la capilla del Carmen, en donde quedó expuesto durante todo el día hasta la noche en que fué sepultado privadamente por la comunidad en el panteón del convento.

Lima ha rendido, pues, un último tributo al varón justo de quien tantas pruebas de amor habia recibido; y todas las clases sociales á profus, se han esmerado en exteriorizar su sentimiento en esta triste ocasión, dice un periódico de esa capital.
(Tomado de "La Nación")
FRANCISCO ORDÓÑEZ V.
AGENTE COMISIONISTA
Ha trasladado su establecimiento de comercio á la casa del Sr. D. Neptali Bonifaz, N.º 21, letras D. E., carrera de Bolivia, hacia el templo de Santa Catalina.
En este almacén sigue la realización de liencillo, hilos y castnetes de la fábrica de San Pedro del Sr. Fernando Pérez Quiñónez, y de efectos de barbería y fierro; excelentes vinos y malloca puro de Guayaquil, conservas, espermias imperiales y otros artículos.
Quito, Febrero 5 de 1902. 8. v.

EL PROSCRITO
Contempladle: aunque triste y oprimido y por ruines y rítils calamitado, no inclina la cabeza ante el malvado ni favores implora del vendido.
Esta limpia su frente, ha conocido lo que vale en el mundo un hombre honrado: por la Patria y los buenos ha luchado y esa honra conquistárela ha sabido.
¡Tiranos sin honor! Podéis, si os place, triturar la lengua por pedazos, ponerle está mordaza á que chalse, y pozas en las piernas y en los brazos; pero ¿humillare ustedes? ¡Santo fuerte! Venga la proscripción, venga la muerte!

VICENTE NIETO O.
Quito, Enero de 1902.
BOLETIN DEL OBSERVATORIO
12 DE FEBRERO DE 1902

Barómetro á las 2. p. m.	547.6 mm.
Temperatura á las 7 a. m.	7.9
2 p. m.	13.7
9 p. m.	9.7
Mínima	4.8
Máxima	19.6
Bola negra al sol, Máxima	49.8
Radiación nocturna, Mínima	3.0
Humedad relativa { 7 a. m.	84
2 p. m.	73
9 p. m.	84
Horas de insolación { Mañana	1.9
Tarde	0.1
Lluvia	0.5
En 24 h., de 7 a. m. á 7 p. m., del día siguiente	Evaporación 1.5 Espacio recorrido por el viento km. 170

Estado general.—Mañana sombría en la tarde cielo cubierto y flu va suave; bastantes nubes al principio de la noche, se despeja después.

AVISO
Pongo en conocimiento de mis amigos, que me he trasladado á la casa de la Sra. Dña. Antonia Arvoleda v. del Dr. Luis A. Salazar, carrera de Pichincha No. 52.—3 v.
JULIO MANCHENO.

